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Ordre du jour de
la 3ème réunion 2022 du Comité de Suivi des RITA

1. L’actualité des RITA - Évolution des femmes et des hommes au sein des RITA et
faits majeurs depuis la dernière réunion du CSR (22/03/2022)

2. Retour sur les rencontres inter-Dom Guadeloupe RITA du SIA 2022
3. Point sur le projet TransAgriDom
4. Webinaire sur le programme Horizon Europe
5. Questions diverses :

a. Points divers
b. Dates des prochaines réunions

Compte rendu

17 participants :

Territoire Nom Prénom Organisme Présent(e) Excusé(e)

Guadeloupe Moustache Benjamin Région Guadeloupe

Guadeloupe Pierre Cathy Région Guadeloupe - animatrice RRR

Guadeloupe Manne Marie-Christinbe DAAF 971 X

Guadeloupe Buffeteau Camille DAAF 971

Guadeloupe Lastel Marie-Laure IT2 (Antilles) X

Guadeloupe Xandé Xavier ITEL X



Guadeloupe Archimède Harry INRAE Antilles-Guyane X

Guadeloupe Tournebize Régis INRAE Antilles-Guyane

Guadeloupe Lesueur-Jannoyer Magalie CIRAD, Directrice régionale X

Guadeloupe Gérard Manuel Animateur RITA (consultant) X

Martinique Lesmond Thierry CTM X

Martinique Bertrand Marie-Madeleine Cirad X

Martinique Bianchini Eric DAAF 972

Martinique Marchal Samuel DAAF 972 X

Martinique Ripoche Sophie DAAF 972

Martinique Jean-Baptiste Isabelle Animatrice RITA (CAM) X

Guyane Soury Amandine CTG X

Guyane Bernazeau Marie DEAAF 973

Guyane Gourmel Charlotte CA 973

Guyane Oberlis Elsa CA 973, Animatrice Ecophyto

Guyane Animation 973

La Réunion Ferrere Eric Région La Réunion

La Réunion Ramsamy Jean-Paul Département de La Réunion

La Réunion Guerrero Nathalie DAAF 974 X

La Réunion De Bailliencourt Frédéric DAAF 974

La Réunion Lesage Sébastien DAAF 974

La Réunion Jeuffrault Eric CIRAD 974 X

La Réunion Rossolin Gilbert CA 974 / Horti

La Réunion Selin Ismaël CA 974 / Animal

La Réunion Rickmouny Sully CA 974 / Canne

La Réunion Insa Guillaume Animateur RITA Horti (Armeflhor) X

La Réunion Mansuy Alizé Animatrice RITA Canne X

La Réunion Deulvot Agathe Animatrice RITA Animal (FRCA) X

Mayotte Saïd Hachim Siti Frahati Département de Mayotte X

Mayotte Allard Stéphane CA 976
Naoilou
Yahaya

Mayotte Rakotomanga Diane Animatrice RITA (EPL de Coconi) X

Mayotte Diop Hamidou DAAF 976

Métropole Cluzeau-Moulay Sophie ACTA / RITA X

Métropole Heurtaux Mathilde ACTA / RITA X

Métropole Garlanda Lisa APCA X

Métropole Thevenin Jean-Marc CIRAD / RITA X

Métropole Enjalric Frank CIRAD / RITA X

Métropole Bernicot Jean MAA/MOM/DITAOM



1. L’actualité des RITA

Guadeloupe
Solène Guillot a quitté l’animation du RITA, sera remplacée à la mi-juillet au sein d’Ecotip.

Le CPR s’est réuni le 5 mai 2022. Au courant du mois de juin, de nouveaux projets démarreront
pour une mise en œuvre jusqu'en 2025. Essentiellement mesure 16.1 pour l’animation RITA.
Beaucoup de projets sur la mesure 16.2. D’ici mi-juin, un point sera fait avec chacun des
porteurs pour vérifier la bonne avancée des projets.

Frank Enjalric demande s’il est prévu de faire un point sur les projets avec l’animation nationale.
Réponse : il faudrait réfléchir au format pour trouver un moyen de mieux partager les projets
avec chaque Dom, car beaucoup de projets sont concernés.
Magalie Jannoyer : “Cela me semble difficile comme le dit Manuel mais un système de suivi global
serait le bienvenu.”

Martinique
Démission de Louis-Daniel Bertome de la présidence de la chambre d’agriculture. Élection d’un
nouveau président José Maurice, qui était auparavant premier vice-président.

Lettre d’infos publiée en avril.
Avancée des projets :

- MadinCaco qui a pour objectif de recenser les variétés de cacao présentes sur l’île et
mettre en collection celles qui semblent intéressantes à la FREDON. Réalisation en mai
d’une mission Cirad pour apprendre aux techniciens de la FREDON, le greffage et
permettre le démarrage de la collection. Des producteurs de cacao ont également été
formés au greffage et à la pollinisation.

- Mission ITAB du 14 au 24/06 prochain avec 2 jours en salle et 2,5 jours sur le terrain
pour le projet de production de semences locales (formation à la production de
semences saines et de qualité).

Évolution du RITA 2023-2027 : pas de visibilité. Sur proposition de la DAAF, une rencontre entre
la DAAF et la CTM a eu lieu le 12 avril pour faire des propositions d'évolution du RITA
2023-2027 avant le passage en COSDA, initialement prévu le 2 mai. La CTM a préféré
repousser le passage en COSDA.. Objectif de la DAAF : articuler les GO du PEI avec le RITA.
En l’absence de nouvelles instructions (l'instruction technique DGPAAT/DMOM/2015-323) du 25
mars 2015 désormais caduque relative à la mise en œuvre des Réseaux d’Innovation et de
Transfert Agricole dans les Départements d’Outre-Mer pour la période 2014 -2020 (RITA 2), il
n’y a pas de texte sur lequel s’appuyer pour faire évoluer la gouvernance. La CTM demande
que de nouvelles règles de gouvernance s’appuient sur des références réglementaires.
La DAAF a cherché à obtenir des informations du côté du ministère et de la DITAOM en vain.
Samuel Marchal va relancer le ministère.

12 personnes de Martinique ont participé aux Rencontres de Guadeloupe et se sont dits
enchantées de ce qu’ils ont vu et des échanges qu’ils ont pu avoir.



Guyane
Départ annoncé d’Amandine Soury fin juillet. L'intérim au mois d’août (voire septembre) sera
assuré par la Directrice Aménagement de la CA 973.

Recrutement d’animateur(trice) RITA en cours. Appel à candidature publié fin mai. Objectif :
dégager du temps sur le volet RR (le pôle Europe va reprendre les activités liées au RR) et
renforcer le volet agricole. Entretiens prévus début juillet, recrutement pour le 1er septembre ou
le 1er octobre au plus tard.

Préparation d’un séminaire RR et RITA sur les thématiques de l'alimentation durable et de
l’écotourisme. Réalisation la semaine dernière d’un atelier avec 5-6 personnes (DAAF, PNR,
Parc amazonien) pour échanger sur cette thématique et identifier les besoins et
problématiques. Avoir un temps de conférences et d’ateliers pour réfléchir à comment tendre
vers alimentation durable en Guyane.
Début 2023 pour avoir le temps de travailler en amont sur des thématiques précises.

La Réunion

RITA Canne :
- Arrivée Aude Ripoche, agronome systémique et gestion des adventices, au Cirad en

2021..
- Arrivée Léa Chevalier (mars 2022) qui réalise une thèse financée par eRcane sur l'effet

de la réduction des intrants sur le système racinaire de la canne à sucre.
- Newsletter sortie en mars, prochaine prévue en juin.
- Le CPR Canne s’est tenu ce matin. Problématique traitée sur prix des engrais (prix

multiplié par 2) - absence regrettée de représentation du département :
- partie sur Innovation autour de la fertilisation :

- volatilisation de l’azote et efficience de l'enfouissement de l’engrais ;
- essais réalisés depuis un an, avec le projet TERO sur les MO et la

caractérisation de ces matières. Projet prévu sur 14 ans, qui arrive à sa
moitié de vie ;

- analyses SPIR : évaluation de l’intérêt de cet outil par rapport aux
analyses de sol (délai de 4-5 mois avant que les planteurs obtiennent
leurs résultats d’analyses, ce qui gêne le pilotage de la fertilisation par les
agris) ; le SPIR n’est: pas forcément une méthode qui répond à toutes les
questions ;

- Partie Transfert :
- parcelles de démonstration, entre 15-30 parcelles de démo chaque année

;
- outil Internet MVAD qui présente des fiches et des bilans de dispos de

MO sur l'île. Bons retours des agris;
- bilan sur séminaire fertilisation pour les techniciens ; validation d’un

second séminaire à venir
- 30 personnes venues sur 90 invitées.



- Inquiétude sur l’absence assez systématique du département et de la
région lors du CPR, alors qu’ils vont reprendre la gestion des AAP à partir
de 2023.

- Concernant le Transfert :
- accent mis sur transfert terrain et communication autour de ces actions. Matinée

sur travail minimal du sol, dessouchage de la canne, et Bonnes conditions
d’emploi des herbicides ;

- Deux nouvelles journées prévues les 14 et 16 juin avec plus de 300 personnes
inscrites. 6-7 stands, beaucoup d’organisation. Gros travail de sensibilisation
pour organiser cette journée.

- Préoccupation du moment = désherbage avec la disparition prochaine du 2,4-D, sans
alternative disponible à ce jour. Pas de retour de l’ANSES, saisie par La Réunion mais
aussi les Antilles. La mobilisation des agriculteurs lors des journées de terrain pourrait
appuyer des démarches faites par la filière sur ce sujet.

- Sortie nouvelle plaquette herbicide.
- Très grande satisfaction des techniciens sur le séminaire de formation sur la fertilisation.

RITA animal
- Arrivées de nouvelles personnes :

- au sein de la coop volaille : recrutement d’un ingénieur, Mathieu Cressence,
chargé de mission sur action RITA compostage et litière.

- au sein de la CPPR, Maxime Bleut, chargé de projet sur la gestion des effluents.

- Newsletter de mars disponible sur Coatis.
- Fin mars, mise en place d’un comité effluent. Souhait de regrouper l’ensemble des

acteurs (traitement et valo au sol) , problématique assez récente dans le RITA animal =
faire le tour des projets portés par l’ensemble des acteurs, coop, IT sur le traitement des
effluents, les nouvelles MO qui peuvent être testées dans des essais prairies, canne ou
maraîchage.

- Prochain CPR le 23/06 avec à l’ODJ la présentation de certaines avancées sur volet
fourrages et alimentation (projet CONVER Inrae-partenaires techniques sur le
co-compostage effluents et déchets verts), Retour sur essais d’implantation de prairies
et banque fourragère. Accent sur projet apicole avec thématique du petit coléoptère des
ruches (Aethina tumida), menace potentielle.

- Présentation des journées transfert “Journées sanitaires” les 21 et 22 juillet 2022.
- Nouvel OAD : développé pour aider les producteurs de compost à réaliser leurs

mélanges de matières premières dans de bonnes conditions, répondant à des objectifs
d'humidité.

- Journée transfert avec ARP le 1er avril : SUP’HERBE. Réalisation d’une émission “Terres
d’ici” lors de la journée SupHerbe. Première édition en 2019. Démonstration de matériel
de fauche et animation de 6 ateliers sur sursemis, stade de récolte herbe, choix



espèces, enrubannage, ferti phosphatée et potasse, présenter aux agri intérêt des
mélanges multi-espèces (graminées et légumineuses) dans le cadre du projet
CAP’protéines. S’est faite dans les hauts de l'Île dans la plaine des Cafres. 40
agriculteurs, des techniciens sont venus. Bonne motivation des étudiants et apprenants
(170). Réalisation d’enquêtes de satisfaction : assez intéressant.

- Côté TAD : avec collègues ARP et GDS, participation aux rencontres. A permis de
présenter des livrables réalisés dans le cadre de 2 ateliers :

- aménagement de parcours de volailles, identification manque installation
parcours prairial. Nouvelle version du livret présente sur Coatis et sera
réimprimée pour les AgroFert’iles. Réalisation d’une vidéo pédagogique présente
sur chaine YouTube ;

- santé et BEA : livrables en cours de réalisation. Vidéo témoignage avec rush
976, 971, 974 de témoignages d’éleveurs qui appliquent dans leurs pratiques 1
ou plusieurs “libertés”... ;

- Formation : avec le GDS, pôle apicole sur gestion du varroa et biosécurité dans les
élevages porcins et de volailles. Projet de formation qui se met en place avec la
chambre d’agriculture, sur traitement des effluents par compostage ;

- Présentation des journées transfert “Journées sanitaires” les 21 et 22 juillet 2022.
- Les AgroFert’Îles se dérouleront en septembre dans la zone des Hauts (ferme de la

Sica-Lait) et en novembre à l’Armeflhor dans les Bas. Travail avec les autres animateurs
RITA sur l’organisation des 3 journées. 28 ateliers au niveau animal. Des outils
numériques à l’apiculture, le BEA, la santé animale…

RITA végétal :
Cf. diapos.

Mayotte
- Arrivée début mai de Stéphane ALLARD, nouveau directeur de la CAPAM, en

remplacement de Maxime BERGONSO.

- Dépôt des nouveaux projets RITA pour 2022-2023 :
- Dépôt du 7e projet RITA en maraîchage : Projet SAMBA : “Systèmes

Agroécologiques Maraîchers, Biodiversité fonctionnelle et Auxiliaires”
Objectif : Développer durablement la filière maraîchère mahoraise en intervenant
à différentes étapes du processus de production, du choix variétal à la gestion
des ravageurs et des auxiliaires de cultures.
Porteur du projet: Lycée agricole de Coconi
Partenaires : Coopac, Grab, Université de Rennes, Cirad (unité PVBMT
Montpellier), Astredhor 13.
4 actions :

1. Coordination du projet
2. Essais variétaux pour identifier des variétés performantes face aux

conditions biotiques et abiotiques mahoraises ;



3. Amélioration des connaissances sur les auxiliaires de culture présents sur
le territoire et leurs interactions avec leur milieu (plantes hôtes et
ravageurs) ;

4. Transfert des résultats en milieu paysan et auprès des différents acteurs
du monde agricole à Mayotte

- Les projets Mayotte vont jusqu’au 31/12/2023.
- 12 personnes de Mayotte ont participé aux Rencontres de Guadeloupe.
- Préparation des livrables pour TransAgriDom.

- Beaucoup de missions ont été faites :
- Cirad pour travailler sur bioagresseurs de la bananeraie et FOC-TR4 (projet RITA

Mahosinza). But de la mission : évaluer les variétés présentes à Mayotte et
regarder si présence de variétés potentiellement résistantes.

- Pose de pièges à charançons pour évaluer la pression de ce ravageur et faire
des suivis.

- 3 autres missions prévues :
- Cirad :  continuer travail sur FOC-TR4 ;
- Conservation des races (projet RITA Conservation des races) pour créer

organisme de sélection ;
- première mission projet SAMBA  qui va débuter début juillet.

- Au niveau du suivi des projets, tous auront fait leur première réunion de COPIL à fin
juillet 2022.

- Journée sur l'agroécologie au lycée agricole. 600 élèves et personnel enseignant
étaient présents, dont MFR et autre collège de Mayotte. Présentation des actions du
RITA, projets animal et végétal, focus sur le projet agrumes AgrumQuaM.

- Encadrement stage de M2 sur l’évaluation du transfert des innovations à Mayotte en
partenariat avec DAAF. Résultats fin août. Démarrage de travail en partenariat avec la
stagiaire de La Réunion. Choix méthodologiques différents. Sera intéressant de
recouper les résultats sur les 2 DOM.

- Accompagnement de la programmation des actions de transfert. 35 agriculteurs ont été
touchés. Délocalisées dans plusieurs endroits de l’île. Formation théorique sur la taille
des arbres d’agrumes et sur la gestion des vergers (projet AgrumQuaM). Prévision de
formations pratiques en fin d’année pour appliquer les connaissances théoriques.
Atelier-test sur greffage tomate (projet SAMBA).
- Participation au Nouveau bulletin d’information rural mahorais, en collaboration avec le
RR et plan Ecophyto.

- Création d’un dépliant et de 2 nouveaux posters sur le RITA et les projets.

Métropole
Mise en ligne du rapport du CGAAER sur l’avenir des RITA (communiqué le 18 mai) : en
prendre connaissance et partager les commentaires qu’il suscite, faire des retours à l’animation
nationale.



2. Retour sur les rencontres TransAgriDom de Guadeloupe

Beaucoup d’échos favorables, tout s’est très bien passé, 69 participants de tous les DOM (sauf
la Nouvelle-Calédonie). Environ 110 Guadeloupéens non membres du consortium de
TransAgriDom y ont contribué.
Programme dense, avec 23 visites, 9 réunions en ateliers thématiques, un colloque
institutionnel (moment fort sur “Diversification des exploitations et valorisation des productions
agricoles au service de l'autonomie alimentaire et de la souveraineté économique des
territoires”, avec présentation et illustration des actions menées dans le cadre du projet et
perspectives sur la valorisation des ressources locales), un séminaire final et 1 soirée culturelle.
30 interviews réalisées.
Renseigner le questionnaire de satisfaction.

3. Point sur le projet TransAgriDom

Les dates à retenir :
Début d’éligibilité des dépenses 01/01/2020
Fin d’éligibilité des dépenses 31/07/2022
Limite d’acquittement des dépenses 31/08/2022
Limite de justification des dépenses au Cirad   30/09/2022

Fin d’éligibilité des dépenses au 31/07/2022, ce qui n’empêche pas de continuer à produire des
livrables après. Justifier toutes les dépenses au Cirad au plus tard le 30/09/2022.
Le Cirad a subi un contrôle de l’ASP sur la première tranche du projet. Certaines dépenses ont
été rejetées, notamment des frais de mission de personnel dont les salaires ne sont pas pris en
charge.
Frank Enjalric reviendra vers tous les partenaires pour appuyer les justifications de la tranche
actuelle.
Concernant les livrables, un mail a été envoyé récemment à tous les membres du consortium
pour lister les livrables à finaliser. Important de faire remonter les éventuelles difficultés.

Alizé Mansuy indique avoir envoyé à l’animation nationale pour les vidéos inter-DOM, un
scénario et des rushes. Elle pose la question de la suite.
Les vidéos seront finalisées par l’animation nationale avec le vidéaste. Ils reviendront
éventuellement vers les animateurs de thématiques lors de la finalisation.

4. Webinaire pour programme Horizon Europe

Webinaire Horizon Europe en cours de montage : suite à la présentation rapide de la nouvelle
programmation lors du SIA 2022, besoin d'approfondissement exprimé.



Date du webinaire : le 22 juin de 13h30 à 14h30, approfondissement des grandes lignes de la
programmation et focus sur quelques topics, et un témoignage de Geoffrey Chiron (ITAVI) et
d’un conseiller de CA en tant que partenaire de projet UE ou WP Leader, ou partage
d’expérience de montage de projet.
Le webinaire sera enregistré et disponible en replay sur la chaîne YouTube.

Quelle suite pour  TransAgriDom ? Le financement s’arrête cet été.
Dans l’attente de la nouvelle programmation (au moins jusqu’à la fin de l’année 2022), Acta et
Cirad vont continuer à assurer l'animation des CSR et des RAR, et éventuellement des
webinaires. Ensuite, proposeront des Rencontres au SIA 2023, dont les frais d’organisation
seront pris en charge par l’Acta et le Cirad, mais pas les frais de déplacement ni
d’hébergement.
À ce jour, on ne sait pas ce qui prendra la suite de l’AAP MCDR du RR, la possibilité de
financement elle-même est encore incertaine.
Important de faire remonter le besoin du maintien d’une animation nationale et régionale, et du
financement de projets de R&D.

6. Calendrier des réunions CSR 2022

- Mardi 6 septembre 2022, 14h00 (heure de Paris)
- Mardi 6 décembre 2022, 13h00 (heure de Paris)

Rappel : les comptes-rendus sont disponibles pour relecture et amendement dans l'espace
collaboratif CSR sur Coatis, accessible dès que vous avez créé votre fiche dans l’annuaire de
Coatis. Vérifiez que vous y avez bien accès.


